
出生平民之家的曾蔭權，憑 個人
努力成功平步青雲。曾蔭權坦言，自
己生於打仗時代，父母連他的出生日
期亦不是記得很清楚，最早期更與父
親同住太原街的一幢舊樓，3兄弟與父
親睡在同一張床上，後來搬到筲箕灣
東大街，再搬到荷李活道警察宿舍，

待結婚搬到西摩道、羅便臣道、干德道，
由粗生粗養最後搬到半山居住，今日回望

中環同樣感到唏噓及親切。

曾蔭權在電台訪問中大談童年趣事，透
露自己早在打仗時代出世，礙於要在戰後
才能領取出世紙，因此母親連他的生日中
西曆日子都「搞錯些少」，只記得是當年的
「九月初一」；及後，由於申請出世紙要宣
誓，做警察的父親特地找人查明確實的新
曆日子，發現是10月7日，但長大後卻知道
原來是10月17日才正確，「到我懂人事搵
人翻查，唔係喎，我出世 年係10月17
日，少 個1字，父親話算啦！」
曾蔭權續指，父親好像是在禮頓道附近

租下房間為媽媽接生，與胞弟同樣並非在
醫院出生，形容他們的年代個個都粗生粗
養，成長記憶好模糊，「父母親當時打仗
都好苦，咪接生囉，宜家先至咁摩登」。回
望中環以至城市高速發展，曾蔭權坦言，
個人會為社會更加進步而感到興奮，但發
展最重要取得平衡，「我特別對中環區的
舖頭及雜貨舖感到親切，例如大牌檔、九
記牛腩飯我都好熟，不過現時已經變成
『蘇豪區』等夜店，都幾唏噓」。　　　
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眾所周知，酷愛攝影的特
首曾蔭權(當勞)經常「機不
離手」，一旦有空更會專程
走到「雀鳥天堂」米埔，捕
捉自然界的最美時刻。當勞
早前接受商台錄音專訪時透
露，除個人的信仰有助解決

工作上的難題外，閒時則會藉
攝影訓練耐性，笑言最鍾意「影
雀仔」，因為需要無限的耐性，
例如在米埔要影靚相，就要先背
負沉重「架生」走過棚架，並靠
在貨櫃箱上「捱蚊咬」，只為等
待雀鳥飛近，笑言在個人的雀鳥
「珍藏圖片庫」中，最喜愛就是
黑臉琵鷺，坦言牠「得意到不得
了」。

當勞與港人分享減壓心得，坦
言幸運地在中年開始擁有好深入

的宗教信仰，為他解開好多困
惑，更令他明白只要做到「知識
擴闊，EQ增強」後，機會就自
然會出現，寄語港人有時亦要離
開工作思考一番。
當勞笑指，自己非常鍾意影

相，更會無所不攝，但最鍾意就
是「影雀仔」，能夠訓練耐性，
特別是黑臉琵鷺，「我最鍾意等
黑臉琵鷺，因為全世界得2,000
多隻，但香港年年都有幾百隻飛
來，牠們經常在水邊左掃右掃捕
食，得意到不得了，有時要影牠
飛起先夠挑戰」。
當勞續指，潮退時拍攝雀鳥最

美，不過白天的潮漲每年不多過
5日，有時成千上萬飛來會「嚇
死你」，讓他嘆為觀止，笑言照
片在大師眼中可能會有好多瑕
疵。
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港股在今年首個交易日紅盤高收，收市報18877

點，升443點，升幅逾2%。去年港股下跌近2成，

指目前估值已很便宜，趁新年反彈順理成章。港股

雖開紅盤，但未來陰霾仍重 ，歐美經濟陰晴不定，

內地股市過去10年原地踏步現象是否會延續，均會

影響港股的表現。不過，由於內地貨幣政策將由緊

縮走向適度寬鬆，美國下半年因應大選的需要可能

會推出QE3，加上歐盟挺過上半年歐債還債高峰期

後危機有望解決，今年 指會先跌後升。但港股今

年的波動和風險仍大，小投資者應傾向防守性為

主。

去年 指下跌近2成，不少散戶都損手收場。

生指數和 生國企指數過去10年的平均市盈率為

15.5倍和13.9倍，而根據彭博的預測，現在 生指數

和國企指數的市盈率只有9.3倍和7.4倍，分別處在歷

史估值的下端，港股市場估值水平已經比較安全。

加上中國製造業擴張，市場預期美國勞動市場將好

轉，市場整體氣氛轉好，港股昨日紅盤實際上是低

位反彈的表現。但港股昨日成交依然薄弱，主板成

交只有326億元，這意味 港股未來陰霾仍重。

今年影響港股表現的主要有兩個因素：首先是意

大利、西班牙等國，在一季度將迎來一個債務到期

償還再融資的高峰期。如果屆時歐盟仍然不能拿出

一個操作性較強、透明度較高的解決方案，危機仍

有可能重新激化，並有向銀行業危機蔓延轉化的可

能性。這對全球股市的殺傷力很大，屆時港股很可

能也將被拖累。其次，過去10年內地經濟保持高速

增長，但A股走勢與宏觀經濟的走勢完全背離，A股

10年零漲幅原地踏步，上市企業過度圈錢被指為罪

魁禍首。目前H股已佔港股半壁江山有多，若A股在

新一年仍停留在圈錢遊戲中，定會拖累港股的表

現。

另一方面，港股在新一年危中亦有機。下半年歐

債危機有望解決，因為歐元區的分裂將損害歐元區

所有國家利益，這是迫使各方最終達成妥協的原

因。同時，下半年美國總統大選進入高峰，聯儲局

主席伯南克或會推行QE3，爭取選票，全球股市有

機會回升。加上內地經濟政策重點將逐步從抗通脹

轉向穩增長，貨幣政策可能由緊縮走向適度寬鬆，

這些都形成港股市場的投資機遇。另外一個利好因

素是，中央已將打擊A股股市內幕交易作為反腐重

點，推進金融領域反腐倡廉建設，促進證券市場規

範管理，這將有利於恢復A股的投資價值，增強投

資者對市場的信心，也會促進港股反映其基本因

素，提升港股市場的估值水平。

(相關新聞刊A2版)

新政府總部多處水樣發現有退伍軍人症

菌，建築署昨起對新政府總部的喉管及水箱

進行清洗及消毒工作。新政府總部落成不

久，發現潛藏大規模退伍軍人症菌，威脅在

內工作的官員及公務員健康，引起社會關

注。

感染退伍軍人症菌足以致命，即使孫明揚

已痊癒出院，但絕不能低估其危險性。當局

必須追查新總部沾染到病菌的原因，研究樓

宇的管道設計是否存有缺陷，為其他商業大

廈、住宅樓宇防範同類病毒提供借鑒，以便

社會採取及時有效措施，預防退伍軍人症在

社區爆發。

此次新政府總部出現退伍軍人症菌散播

潮，先是教育局局長孫明揚感染到病菌，需

要入院治療，繼而在其辦公室的私廁檢驗到

病菌；近日更發現病菌已在新政府總部全面

散播，包括特首、多位局長私廁，以及政府

總部內的個別食堂廚房、立法會大樓宴會廳

廚房的水龍頭都成為潛伏退伍軍人症菌的黑

點。新政府總部使用至今不到半年時間，為

何多處地方驗出有退伍軍人症菌，目前病源

從何而來眾說紛紜，有指樓宇的喉管設計有

問題，有指可能是清潔消毒不徹底。查清病

毒源頭，才能對症下藥進行防範。當局有必

要找出病菌大量散播的真正原因，追查其中

是否牽涉工程設計有缺陷，還是驗收檢查不

全面所致，從而堵塞漏洞，改善存在的問

題，保障新政府總部、立法會大樓工作職員

的身體健康。

本港商廈、酒店、住宅樓宇林立，而且不

斷有新的建築物落成使用，都設有供水系

統，新政府總部發現大規模的退伍軍人症

菌，值得社會留意。本港人口稠密，任何一

個大型供水系統沾染退伍軍人症菌，絕對不

是一件小事，極可能引起社區疫症爆發。沙

士期間，淘大花園就因為病毒透過大廈水渠

傳播，導致多人不幸染病離世。預防永遠勝

於治療。預防退伍軍人症之首要工作，是盡

可能清除退伍軍人症菌之來源，尤其是一般

家庭或大樓之水源。新政府總部大廈追查退

伍軍人症菌來源，對指導民間防疫有重要意

義，可以幫助商業機構及市民了解掌握防疫

的重點，注意消毒清潔的細節，提升社會防

範退伍軍人症的成效，是對市民生命健康負

責的體現。 (相關新聞刊A4版)

將卸任的曾蔭權接受商台錄音訪問
時，為2007年選舉承諾「埋單計數」。

曾蔭權說，餘下的半年任期仍有好多工作未
完成，包括新居屋計劃及其他基建工程計
劃，承諾會加把勁完成所有工作及匯報工作
進展才會離任，但預料難以兌現減利得稅的
競選承諾，「我會在任內向市民交代清楚
2007年的競選承諾，有邊樣做完，仍未完成
的一兩樣原因何在，包括當日提到的寬減利
得稅。那是考慮到金融海嘯，以至未來的經
濟衰退，香港根本無客觀條件及空間落
實」。

面對外界的接連批評，曾蔭權承認工作有
做得不夠圓滿的地方，但強調從無違背良心
做事，更形容過去幾十年的公務員生涯，讓
他感到好大的榮譽。他以證券市場的改革，
以至2間交易所合併為例，指出政策機會亦
要配合成熟的時機，「工作遇到的困難及折

磨，都是值得及有回報，有時工作上有不足
之處，部分與時機不合有關，最重要是工作
態度嚴謹，當日金融風暴讓我們有機會改革
整個證券市場基建，你要知道香港股票經紀
是惡到幾緊要的人，要合併簡直是大事件，
因此擴闊稅基亦要等待時機」。

隨 內地與香港發展越見緊密，曾蔭權承
認，部分內地省市或居民，或會感到國家特
別優待香港，他相信必須向內地主要高官，
包括省委書記及省長多作解釋，香港的待遇
不會令國家有損失，反而有利開放進程。他
續指，特別是在金融市場，當時要求發展人
民幣業務方面，香港作為境外最重要的流通
地方，成為最早的人民幣離岸中心，這些是
國家其他地方無法做到，但卻是國家做到人
民幣自由兌換的必要「前奏曲」；即使是
「自由行」政策，在國家開放時間引進香港
的地盤作為好的中介地方，足證給予香港的

特別措施，同時有利國家發展。
曾蔭權又說，每次上京述職都會得到一些

啟示及鼓勵，令他加強信心完成政策，期望
傳媒不要對領導人的說話過分敏感，「我大
膽講，傳媒對國家領導人的語言過分敏感及
演繹，實情他們並非負面看待問題，而是全
面多些少，無理由句句都是恭維的說話。每
次述職都會得到鼓勵及啟示，即是我做的政
策是對的，要繼續畀心機做完佢」。

來年歐債問題困擾全球，曾蔭權寄語港人
要有心理準備「有人趕上」，認為香港被指
是全世界競爭力最強，甚至金融中心地位已
經超越倫敦及紐約等說法有誇大的成分，考
慮到香港市場的深度、廣度及細緻亦未曾追
得上「紐倫」。展望新一年，曾蔭權祝願香
港來年一定會「挺得住，做得好，出人頭
地」，既要克服困難，同時更要超越自己，
為香港打造另一個新台階。

特首曾蔭權回顧個人40多年
的公務員奮鬥經歷，透露在30
歲出頭時，也曾試過10年「無
職升」，以此寄語港人要等待機
會，始終總有出頭天。

曾蔭權笑指，在30歲出頭曾經試
過10年「無職升」，其間更一度萌
生轉工念頭，最終因「老友」前布
政司鍾逸傑的「佛偈」決定留低，
寄語港人要等待機會，「我好明白
30歲至40歲是好困難同最苦，既有
家庭生活壓力，更會因停頓而擔
憂，我好好彩做政務官的時候，入
行不久就有機會署任首長第二級，
但直至40歲都是同一個階級，仍然
擔任沙田政務官員」。幸好人生路
上有「貴人提點」：「最後鍾逸傑
話我聽：『個世界係咁，有段時間
升得快，有段時間升得慢，你唔使
擔心係咩 ，似乎你仲有後勁
』，但 時都只是『似乎』，後來

突然間機會來臨。」


